

EL PROGRESO

NÚMERO 410

SAN JOSÉ, VIERNES 15 DE MARZO DE 1901

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA, EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

CABALLERIZA

DE M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuido de caballos. Venta de heno.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.
Esparta, Sibre. de 1900.

AVISO

El señor Jesús González Coto me entregó, el día antes de morir, ciento cinco colones.

La persona que acredite tener derecho á ellos, los tiene á sus órdenes.

DR. TAMAYO.

Nota:—Se suplica á los demás periódicos del país que reproduzcan este aviso.

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^{ta}, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Herald," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con
RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

PARTIDO.....?

Se encuentra sobre el tapete de la controversia, un punto muy trascendental, considerado desde todos los puntos de vista, y más trascendental aún, si sólo se le mira por una de sus fases: la cuestión religiosa.

En los programas, menos pomposos sin duda, de los partidos políticos de otros países, que no sólo *llevan* sino que *merecen* el nombre de Repúblicas, jamás aparece consignado algo que con las creencias individuales se relacione, por q' es lógico suponer sin necesidad de grandes esfuerzos, que la palabra *República* lleva envuelto el compromiso de respetar, de no legislar nada que tenga algún contacto con semejante materia.

Las luchas son esencialmente de principios bien delineados, en que no figuran para nada las cuestiones divinas. Cada uno piensa como mejor le acomoda: nadie se preocupa, y mucho menos el Estado de estas triquiñuelas.

Entre nosotros las cosas suceden de modo muy diverso. Los *partidos políticos*, y sobre todo los que ven en lontananza un triunfo dudoso, le dan gran importancia á las creencias, del individuo; y eso se explica. Todo el mundo sabe que el pueblo costarricense es esencialmente católico, y que de haber esa *libertad* tan decantada, quienes obtendrían en todo caso la victoria, serían las huestes religiosas.

No serían éstas tan bobas sin embargo para ir, como mansos corderos, á dar su voto en las

urnas electorales por una persona *sospechosa*, en lo que atañe á libertad de creencias, y mucho menos á quien haya derribado de cuajo ciertas añejas costumbres, y que haya hecho guerra sin cuartel á las instituciones monásticas.

Pero como según los políticos de nuevo cuño, *un partido es una red*, es claro que tienen que poner en práctica su brillante definición: ellos aceptan de todo; católicos y protestantes, ateos, materialistas, mahometanos (si los hay entre nosotros), y en fin sectarios de todas las religiones.

o Eso sería una cosa muy enaltecedora,—por que en eso estáriba la verdadera libertad—para una agrupación que hubiera guardado silencio, que no hubiera dicho una palabra sobre tales cosas, más no tratándose de una falange, que promete mantener el *statu quo* en cuestiones religiosas, lo cual implica ya una restricción, para los que militan en las filas del catolicismo.

En buena lógica, el procedimiento podría calificarse de algo así como una *colada*. Por que, si por un lado se le dice al católico: *las puertas de nuestro partido están abiertas para todos*; y por otro se le dice: *mantendremos el statu quo*, es un verdadero contrasentido. O somos ó no somos.

Es natural suponer que el buen católico querrá ver triunfantes sus ideas; querrá que vengan los hijos de Loyola, y toda otra clase de órdenes monásticas: él dará su voto, por aquel que le dé garantías de llevar á efecto *todo eso*; pero jamás al que le dice: "hombre, deme U. su voto, por que lo necesito; U. es católico, no importa, yo en recompensa mantendré en estos asuntos el *statu quo*," es decir, las cosas continuarán tal como están: lejos de aquí los jesuitas, y si es posible pondremos en práctica el

pensamiento de Víctor Hugo: *el Estado debe ser seglar*.

¿Podrá llamarse, podrá merecer semejante mescolanza el simpático nombre de *partido político*?

EL USURERO

¿No le conocéis?

Con cuatro rasgos y sin necesidad de plancha fotográfica quedará hecho su retrato de cuerpo entero.

Flaco; parece anaquel de boticario. No engorda, porque ha averiguado que en siendo más enjuto, gasta menos tela en los vestidos; y su bello ideal es meterse en una fonda de paraguas. Vive solo como un hongo, por economía. Come mentalmente y la frugalidad, con ser virtud, resulta un vicio en él, por aquello de que los extremos se tocan.

Para él no hay prógimos.

El egoísmo es su Dios, y hasta sospecho que tiene el corazón metido en el bolsillo del chaleco en forma de peso duro.

Autes que dar una peseta, daría el alma mejor al demonio en cambio de una talega.

El dinero es para él, el único objeto de la vida, y si el aire que se respira costara un céntimo, el usurero se dejaría morir por no hacer el menor gasto.

¿Gasta?

Quiá! primero lo emplumen

No gasta ni buenos, ni buen humor ni nada.

Empezó vendiendo cachi-vaches sacados quien sabe de que estercoleros y apretando-

se el estómago y viviendo como los camaleones, logró apañar un capitalito que la usura centuplicó.

Ya nuestro tipo fué algo que no era un mercachifle.

Y siguió viento en popa.

Haciendo negocios no muy limpios se coló de rondón en los salones de la burguesía que, sabiendo que aquel descendiente de fondos tenía el riñón bien cubierto, no tuvo empacho en codearse con él.

Y á todo esto el arca seguía llenándose.

El usurero dejó familias sin hogar, hizo derramar lágrimas de sangre á muchos infelices, se quedó con lo a geno contra la voluntad de su dueño; pero como el muy hipócritón iba á misa los domingos y fiestas de guardar, se confesaba, comulgaba y ayunaba en Semana Santa, acompañaba cirio en mano, al Viático y hacía otras prácticas piadosas, cundió el rumor de que era un hombre honrado á carta cabal y aún se dijo que el Santo varón se arruinaba por socorrer al pobre.

Presta hoy dinero al diez por ciento con más garantías que buenas intenciones y despluma sin misericordia al desgraciado que cae en sus garras, hablando por supuesto, con tono gangoso, de su desprendimiento, de su caridad y de otras amables prendas que este desalmado sólo de nombre conoce.

¿Cuándo ha saboreado él el puro gozo, la satisfacción íntima de hacer un servicio á nuestros semejantes?

¿Qué sabe ese desgraciado lo que es filantropía?

¡Pobre diablo!

Enserrado en su egoísmo, como el caracol en su concha, vive solo, aislado, pobre en medio de su riqueza, y más tarde, cuando muera, no habrá u nos ojos que le lloren, no habrá una memoria que le recuerde con cariño y talvez una mano poco respetuosa con la muerte, escriba sobre su tumba, en son de amarga protesta, esta sola palabra:

—¡Judío!—

¿No le conocéis aún?

Pues no es culpa mía, porque el usurero es un mochuelo que no puede ser confundido con nadie.

Es un tipo "sui generis."

JIL SOL.

CAMPO NEUTRAL

SAN JERONIMO

El domingo estuvo aquí la Municipalidad del cantón de San José, acompañada del señor Cura de San Vicente, del señor Agente de Policía y de dos ó tres vecinos de ese lugar, con el objeto de elegir un sitio á propósito para cementerio, que buena falta hace, pues tenemos que recorrer más de una legua para enterrar los muertos. Digna de aplauso es la conducta de la Municipalidad por el interés que se ha tomado en este asunto; pero es digna de censura la conducta de nosotros los vecinos y de la autoridad por el poco interés que nos tomamos por nuestro propio bien; contando como contamos con el apoyo del señor Gobernador y de la Municipalidad, debiéramos empeñarnos en llevar á cabo no

sólo esa mejora sino también la composición de la carretera y reparación de varios puentes que amenazan ruinas y que durante el invierno nos dejarán incomunicados con los demás pueblos circunvecinos. Mas, es de sentirse nuestra indolencia y lo rehacios que somos para todo lo que signifique progreso, que bien merecemos que se disponga (como creemos que se intenta) que seamos dependientes de la autoridad de San Vicente y que ésta dirija nuestros destinos.

Talvez de ese modo progresaremos algo y se remediarán tantas necesidades que tenemos.

San Jerónimo, 14 de marzo de 1901.

Unos vecinos

NOTICIAS POR CABLE

Calcuta, 12.—El Gobierno está preparando alojamiento para 5 mil boers quienes llegarán en partidas de mil.

Londres, 12.—Kitchner avisa de Pretoria que Dewet se halla al N. de Bran Afort. Las lluvias impidieron el movimiento de la tropa en la colonia del Cabo. Las columnas de Gurange, Deliste, Grenfell y Henniker persiguen á dos bandadas de boers en las alturas de la colonia.

Marsella, 14.—Procedente de la China llegó á ésta á bordo del vapor Loas, el hijo del pretendiente al trono de España don Jaime de Borbón. Pronuncia falsa la noticia de que su papá haya renunciado sus reclamos en su favor. Su regreso á Europa, obedece á su deseo de descansar de las fatigas de la campaña

en China. Mientras esté al servicio de Rusia no se mezclará en la política.

Washington, 12.—Hoy se expidió orden al Almirante Schiley retirándole del mando de la armada del Atlántico Austral. En su lugar se ha nombrado á Cronwille, ha causado considerable enojo entre los funcionarios del despacho de la guerra la noticia que se telegrafió de Washington de que la respuesta del Gobierno Británico á las reformas hechas por el Senado al tratado Hay Pancefate no deja lugar para otras propuestas. Antes al contrario la nota de la Gran Bretaña invita á otra propuesta de parte de los Estados Unidos. Además en el despacho de R. R. E. E. se sabe que en Washington se están preparando para otras propuestas por parte de la Gran Bretaña. No existe deseo alguno de suspender las gestiones, pero sí insiste en la integridad del tratado Clayton Bulmer hasta que ambas firmantes hayan consentido en su abrogación.

CRONICA GENERAL

Nuestro colega *El Tiempo* no verá hoy la luz pública, debido á que se rompió un resorte de la prensa. Sentimos el percance ocurrido al colega y deseamos verle aparecer nuevamente mañana, bizarro como siempre, defendiendo la causa que ha abrazado con ardor.

Nosotros también hemos oído decir que se les rebajará á los empleados públicos el diez por ciento de sus sueldos. Y la caballería y sus caballeros siguen comiéndose las economías. Bien vamos.

No está el cambio al mil cuatrocientos en Colombia.— Persona que conoce la situación angustiosa de nuestra vecina nos dice que está al mil setecientos y mil ochocientos.

Es Redactor de *El Tiempo* nuestro amigo de infancia, el valiente escritor don Abraham Madrigal Jiménez. Ya tendremos ocasión de leer esos artículos saturados de buena fe política y sostenidos en todo terreno. *El Progreso* felicita al colega por tan buena adquisición.

* Muchas personas nos han felicitado la nota de ayer referente á la señorita Mercedes Montalto. El público en general ha sentido la separación de esa distinguida profesora.

El señor J. M. Casasola es el señor del permanente.

Permanente

Hilario Granja, *Santa Cruz*.
José Acuña, *Esparta*.—J. M. C., *Cartago*.—J. D. Vilches, *Barba*.—Jorge Hoppe, *La Uruca*.—Julio V. Quirós, *Esparta*. Se servirán contestar nuestros memorandums?

El Admor.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenida Central Este.— Correo, 462.—San José Costa Rica.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la

PLAZA DE ARTILLERÍA.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

COLONES !!

Se reciben en el bien servido **Hotel Europa**, de Atenas, propiedad de Ramón Araya y Hn^{os}, quienes han rebajado el 25% de su módica tarifa acostumbrada.

No dejar de pasar por este acreditado y antiguo establecimiento.

OJO

Vendo una casa mediana en la calle 18, 125 varas del mercado, frente á la casa que fué de la familia Prestinary.

ELÍAS ARTAVIA S.